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 ПРОГНОЗ 
в крае сегодня в Барнауле

 

в последующие двое суток в крае
14 ноября Ветер юго-западный, 3-8 м/с, ме-

стами порывы до 14 м/с., ночью 
в отдельных, днем в северо-за-
падных районах снег, на дорогах 
гололедица.

15 ноября Ветер юго-западный, ночью 3-8 м/с, 
с усилением до 14 м/с, днем 6-11 м/с, 
местами порывы до 15-20 м/с., в се-
верных районах снег, днем местами 
метель,  на дорогах гололедица.

Ветер юго-западный, 6-11 м/сек.,
порывы до 15-20 м/сек., утром измо-

розь, на дорогах гололедица.
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«Мы давно дружим»

  ЦИФРА .

Барнаул сегодня, 13 но-
ября, присоединится к 
Международному дню 
отказа от курения.

В Алтайском архитектур-
но-строительном колледже на 

пр. Ленина, 68 будут проходить акции и флешмо-
бы. Общественники, медработники и спортсмены 
расскажут и покажут студентам, что происходит 
в организме человека, если он курит. Сотрудники 
Краевого центра медицинской профилактики 
подготовили программу, которая включает ре-
анимационные мероприятия с манекеном. «На 
площадке перед колледжем волонтеры распи-
лят огромную сигарету, а также выпустят в небо 
70 шариков», – рассказала «Алтайской правде» 
врач-специалист Краевого центра медицинской 
профилактики Лариса Дорожкина.

  КАЛЕНДАРЬ АП  .

569  
   

По данным за три квартала текущего года 

птицефабрики, фермеры и индивидуальные 
предприниматели получили на 9,3 миллиона 
штук больше, чем в том же периоде прошлого 
года. Причем основная доля приходится на 
птицефабрики. Лидерами по производству в 
регионе остаются «Комсомольская» Павлов-
ского района, «Енисейская» Бийского района 
и «Молодежная» Первомайского района.

Распилят сигарету

 13

  ЧП .

  ГЛАВНОЕ .
Третье место в рейтинге

На Всероссийском фестивале-конкурсе «Туристический 
сувенир» 2018 года Алтайский край занял третье место.

Всего в этом году на участие в конкурсе было подано 2296 
работ из 64 регионов страны.

В 2018 году при составлении рейтинга учитывались общее 
количество работ от региона, заявившихся для участия в 
конкурсе, результаты региональных конкурсов и результаты 
финала Всероссийского фестиваля.

Алтайский край набрал 720 баллов и расположился на 
третьем месте. Нас обогнали лишь Республика Бурятия с 
945 баллами и Удмуртская Республика, на счету которой 
868 баллов. В пятерку также вошли Свердловская область 
и Республика Татарстан.

Влад ГЕРАСИМОВ

Пособие вырастет
С 1 января 2019 года в Алтайском крае вырастут размеры 

минимального и максимального пособий по безработице. 
Более всего – 11 280 рублей – будут выплачивать гражданам 
предпенсионного возраста. Об этом «Алтайской правде» 
сообщили в региональном Минтрудсоцзащиты.

Размер пособия по безработице увеличивается на район-
ный коэффициент.

Сейчас максимальная величина пособия по безработице 
составляет 4900 руб., минимальная – 850 рублей. С 1 января 
максимальная величина пособия по безработице составит 
8 тысяч, минимальная – 1,5 тыс. рублей.

Светлана ЯКОВЛЕВА

Новые лица
В региональном отделении «Единой России» – ротация 

кадров.
Президиум регионального политического совета покинули 

Александр Карлин, его бывший первый заместитель Сергей 
Локтев, экс-сенатор Михаил Щетинин и Андрей Клюзов, который 
ушел с должности руководителя исполнительного комитета 
«Единой России» в крае.

Эти решения были приняты во время конференции алтай-
ских «единороссов».

В утвержденном составе президиума несколько новых лиц: 
депутаты АКЗС Денис Голобородько и Андрей Осипов, замести-
тель губернатора Александр Лукьянов и представитель главы 
края в АКЗС Стелла Штань.

– Ротация связана со сменой исполнительной власти в реги-
оне, – рассказал секретарь регионального отделения «Единой 
России» Александр Романенко. – Александр Карлин попросил 
вывести его из состава президиума. Он хочет сосредоточиться на 
работе в Совете Федерации. Андрей Клюзов написал заявление 
об увольнении, мы его утвердили. Но окончательное решение 
принимает центральный исполнительный комитет партии. 
Затем будет согласована кандидатура нового главы исполкома.

Известно, что на эту должность выдвинут Денис Голобородько. 
Ему 25 лет. Он является самым молодым депутатам Законода-
тельного Собрания. В парламент был избран в 2016 году по кра-
евому партийному списку «Единой России» от избирательного 
округа № 3 – это Благовещенский, Немецкий национальный, 
Суетский, Хабарский районы. Также Денис Голобородько рабо-
тает начальником управления воспитательной и вненаучной 
работы Алтайского государственного университета.

Кристина ЛИВЕР

Эти и другие новости читайте на сайте: www.ap22.ru

Алтайский край и Казахстан 
договорились совместно 
развивать внутренний и 
въездной туризм.Н  

8 – 9 ноября в Петропавловске 
– это столица Северо-Казахстан-
ской области – прошел XV Форум 
межрегионального сотрудничества 
России и Казахстана. На нем обсуж-
дались новые подходы и тенденции 
в развитии туризма двух стран.

В работе форума приняли уча-
стие представители российских 
министерств и ведомств, губерна-
торы 22 регионов, в том числе и 
делегация Алтайского края во главе 
с Виктором Томенко. Гости смогли 
посетить выставку, посвящённую 
перспективным совместным про-
граммам в туристической сфере 
регионов Казахстана и России. Воз-
можности Алтайского края были 
представлены на отдельном стенде 
площадью 40 квадратных метров.

Уже в первый день форума руко-
водители Алтайской региональной 
ассоциации туризма и Алтайтур-
центра подписали документы о 
сотрудничестве с коллегами из 
Республики Казахстан. Стороны 
намерены совместными усилиями 
развивать въездной и внутренний 
туризм. В том числе планируется 
создать единую общедоступную 
информационную среду, помогать 
друг другу в проведении совмест-
ных исследований, семинаров, 
конференций, инфотуров в рамках 
развития приграничного туризма.

Такое сотрудничество должно 
способствовать укреплению поло-
жительного имиджа Алтайского 
края и Республики Казахстан в 
сфере предоставления туристских 
услуг.

Меморандум об информацион-
ном сотрудничестве подписали 
руководитель Туристского инфор-
мационного центра Восточно-Ка-
захстанской области Сымбат Ра-
мазанов и заместитель директора 
Туристского центра Алтайского 
края Сергей Попович. Он предус-
матривает организацию обмена 

информацией о региональных 
рекреационных ресурсах для сти-
мулирования въездного туризма.

– Подписание меморандума 
является тем шагом, который 
позволит нам еще больше уве-
личить турпоток из соседнего 
государства, – уверен Сергей По-
пович. – Сегодня Алтайский край 
готов дать гостям из Казахстана 
все, что необходимо современному 
мобильному человеку. Это новые 
маршруты, брендовые оздорови-
тельные программы, новые ме-
ста посещения, новые эмоции и 
впечатления.

(Окончание на 3 стр.) Наш регион – в печатной продукции. Члены делегации Алтайского края во главе с Виктором Томенко.

Россия и Казахстан представили на выставке свой туристический потенциал.

Общая причина, повлек-
шая порывы теплосетей 
на минувших выходных 
в Рубцовске и Бийске, по 
мнению коммунальщи-
ков, в сильном износе те-
плосетей и резкой смене 
температуры.

– В период опрессовки мы, 
конечно, проверяем сети, но по-
рывов все равно не избежать, сюр-
призы природы не предугадать. 
Подобные ситуации произошли 
в связи с резким похолоданием 
почти во всех сибирских городах, 
– поясняют в пресс-службе Сибир-
ской генерирующей компании.

Первым на выходных постра-
дал Рубцовск. 10 ноября в городе 
без тепла осталось около 50 мно-
гоквартирных домов. Произошел 
порыв на тепловой сети на ул. 
Дзержинского.

– Квартальная сеть довольно 
старая, ей около 50 лет. Из-за рез-
кого скачка температуры металл 
не выдержал, – дали комментарий 
в пресс-службе ООО «СГК». – В свя-
зи с ремонтом в северной части 
города были несколько снижены 
параметры на подачу теплоноси-
теля. Однако на температурном 
режиме в квартирах это не ска-

залось. Жители данных домов не 
почувствовали дискомфорта, уз-
нали о порыве теплосетей из Ин-
тернета. Устранение повреждения 
заняло около 10 – 12 часов. Когда 
запустили тепло, в некоторых 
домах управляющие компании 
вовремя не открыли задвижки, 
но потом эти проблемы были то-
чечно отработаны коммунальщи-
ками и устранены.

11 ноября произошли по-
вреждения теплосетей в Барна-

уле на Потоке. Как сообщили в 
пресс-службе администрации 
Барнаула, на ул. Глушкова, 32 
оказался поврежден клапан на 
теплотрассе. Без отопления в те-
чение нескольких часов остава-
лись 49 многоэтажных домов и 
несколько социальных объектов. 
Тепло поступило в дома в 20 часов. 
Порыв теплотрассы произошел и 
на ул. Горно-Алтайской, 6.

В результате оказались отклю-
чены 52 многоэтажных дома, 4 

детских сада, 2 школы, поликли-
ника, 8 административных зда-
ний, 2 частных дома. Вечером, в 
районе 20 часов, трубу починили. 
Тепло пришло в дома в 12 часов 
ночи.

В устранении аварии принима-
ли участие работники Барнауль-
ской теплосетевой компании и со-
трудники ГУ МЧС по Алтайскому 
краю. Всего было задействовано 
21 человек и 5 единиц техники.

Сейчас, по данным админи-
страции Октябрьского района, 
во все жилые дома, детские сады, 
школы, медучреждения и адми-
нистративные здания возобнов-
лена подача теплоносителя.

И тем не менее коммунальщи-
ки не спешат расслабляться.

Сергей Мещеряков, первый за-
меститель главы администрации 
Октябрьского района по жилищ-
но-коммунальному хозяйству, 
обратился через сайт городской 
администрации к собственникам 
многоквартирного жилья:

– Если в жилом помещении 
отсутствует тепло или темпера-
тура ниже нормы, необходимо 
обратиться в вашу управляющую 
компанию или к дежурному в ад-
министрации района по телефону 
24-74-98.

Татьяна КОЧЕТЫГОВА

Первые морозы проверили 
коммунальщиковС      Р  Ф

В угловой 
комнате – 
200 С.

В жилой 
комнате – 
180 С.

В кухне – 180 С.

В ванной – 250 С.
В туалете – 180 С.При совмещенном санузле – 25 0С, 

хотя в санузле с индивидуальным 
нагревом допустимая темпера-
тура – 180 С.

Температура замеряется в 1 метре от наружной стены 
и на высоте 1,5 метра от пола в течение 10 минут.
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С попутным ветром
В Барнауле открыли пря-

мой авиарейс до Екатерин-
бурга, летать туда можно 
дважды в неделю – по втор-
никам и четвергам.

Инициировала новое направ-
ление авиакомпания «РусЛайн», 
одна из самых крупных по экс-
плуатации Bombardier CRJ в Рос-
сии и Европе. 50-местные само-
леты канадского производства 
за два с половиной часа доставят 
пассажиров по назначению. До 
этого лайнеры авиакомпании 
летали в основном в северные 
города России, такие как Новый 
Уренгой, Ноябрьск, сейчас про-
ложили два новых маршрута до 
Томска и Барнаула.

8 ноября самолет из Екатерин-
бурга приземлился в столице 
Алтайского края на полчаса 
раньше.

– Полет прошел хорошо, а 
прибыли мы раньше из-за по-
путного ветра, – рассказал ко-
мандир воздушного судна Алек-
сей Медведев. – Значит, назад 
прилетим по той же причине 
чуть позже. А так все проходит 
в штатном режиме, несмотря 
на погоду.

По словам Алексея Медведева, 
этот самолет не уступает средне-
магистральным и дальнемаги-
стральным самолетам, он летит 
со скоростью 750 – 800 км/ч.

Первый рейс из Барнаула в 
Екатеринбург был назначен на 
18.30, желающих попасть на 
него оказалось 8 человек, оно 
и понятно – не все еще узнали 
о новом направлении. Инфор-
мация о нем стала доступна 
жителям края всего неделю 
назад.

Судя по отзывам первых пас-

сажиров, для них прямой рейс 
– большое удобство.

– Для меня так намного про-
ще, чем ехать сначала на машине 
из Бийска в Новосибирск, чтобы 
попасть на рейс в Екатеринбург. 
При такой погоде и видимости 
на дороге – лишний риск, – счи-
тает бийчанин Павел Воронин.

У пассажира Дмитрия Сады-
кова улыбка не сходит с лица, 
через несколько часов он встре-
тится с родителями.

«Долечу до Екатеринбурга, а 
дальше на автобус и прямо до 
родного города. Раньше ездил 
на поезде, это очень долго, по-
лутора суток. А сейчас время – 
деньги, так что авиарейс кстати, 
тем более что плата за билет в 
купе и на самолет примерно 
одинаковая».

Менеджер отдела маркетинга 
барнаульского аэропорта Юлия 
Шлыкова надеется, что новое 
направление приживется и ста-
нет таким же популярным, как 
Барнаул – Томск. Тем более есть 
вероятность, что рейс Барнаул 
– Екатеринбург попадет в сле-
дующем году в краевой список 
субсидируемых, тогда плата за 
билет снизится. Сейчас билет 
на самолет стоит от четырех с 
половиной тысяч рублей.

Кстати, осенне-зимняя нави-
гация в отличие от летней не 
характеризуется особой актив-
ностью, но тем не менее у барна-
ульцев сохраняет популярность 
рейс в Москву, а также в теплые 
страны – Таиланд, Вьетнам, не-
смотря на то что операторы к 
Новому году цены на эти направ-
ления традиционно повышают.

Татьяна КОЧЕТЫГОВА
(фото автора)

  НАЛОГИ .

  ТРАНСПОРТ .

  ПАНОРАМА .
Почти три тысячи сель-
хозпредприятий и фермеров 
края, применяющих единый 
сельхозналог (ЕСХН), могут 
стать плательщиками НДС 
с начала следующего года. Мы 
попытались разобраться, бу-
дет ли это новшество выгод-
ным для аграриев.К   ?

Как сообщает краевое управление 
УФНС, с 1 января 2019 года вступят в 
силу отдельные положения Феде-
рального закона № 335-ФЗ, согласно 
которому с начала следующего года 
все плательщики ЕСХН будут обяза-
ны исчислять и уплачивать в бюджет 
НДС. Кроме этого им потребуется 
представлять в налоговые органы 
декларации по НДС, выставлять 
в адрес покупателей счета-фак-
туры, вести книги покупок и 
книги продаж.

Правда, работающие на 
ЕСХН сельхозпредприятия и 
индивидуальные предприни-
матели могут не платить НДС, 
если сумма полученного за пред-
шествующий налоговый период 
дохода (без учета НДС) от реализации 
товаров (работ, услуг), в отношении 
которых применяется ЕСХН, не пре-
высила в совокупности за 2018 год 
100 млн рублей, за 2019 год – 90 млн 
рублей, за 2020 год – 80 млн рублей, 
за 2021 год – 70 млн рублей, за 2022-й 
и последующие годы – 60 млн рублей.

«Налогоплательщики с выручкой до 
100 млн рублей за 2018 год, а также те, 
кто переходит на уплату ЕСХН, вправе 
самостоятельно выбрать, применять 
им освобождение от уплаты НДС или 
использовать ЕСХН + НДС», – уточняет 
заместитель начальника отдела ка-
мерального контроля УФНС России 
по Алтайскому краю Марина Траудт.

Для наших читателей, которые не 
заглядывали в Налоговый кодекс РФ, 
расскажем, что НДС – это форма изъ-
ятия в федеральный бюджет части 
стоимости товара, работы или услу-
ги, которая создаётся на всех стадиях 
процесса их производства и вносится 
в бюджет по мере реализации.

Например, вам поставщик сырья 

готов его уступить за 100 рублей, но, 
уплатив за него НДС 18%, продаст за 118 
рублей. Если вы, переработав сырье, 
решите продать свою продукцию за 200 
рублей, то тоже придется накрутить 
на них 18%. В итоге цена товара возрас-
тет до 236 рублей. Но в бюджет надо 
перечислить НДС товара за минусом 
НДС сырья, то есть 36 – 18 = 18 рублей.

Надо сказать, что для некоторых 
видов продукции, в частности сель-
скохозяйственной, применяется льгот-
ная ставка НДС, равная 10%. Теперь 
представим, что сельхозпредприятие 
приобрело комбайн, который облага-
ется по ставке 18%, а продало на эту же 
сумму пшеницу по ставке 10%. В таком 
случае государство должно возместить 
предприятию 8% (10 – 18 = -8).П   

Получается, для сельхозпроизво-
дителей платить НДС выгодно?

Этого мнения придерживается 

Марина Траудт: «Исчисление НДС 
позволит бизнесменам применять 
вычеты по этому виду налога, а в 
определенных случаях реализовы-
вать право на возмещение НДС. Ранее 
применение вычетов было невозмож-
ным, поскольку одним из условий для 
получения такого вычета является 
приобретение товаров (работ, услуг) 
для осуществления операций, обла-
гаемых НДС».

Фермер из Ребрихинского района 
Евгений Долгов работает на общей 
системе налогообложения, которая 
предусматривает уплату НДС и нало-
га на имущество. Переход с ЕСХН на 
НДС он расценивает как факт того, 
что государство признало введение 
сельхозналога ошибкой.

«В 2003 – 2004 годах большинство 
сельхозпредприятий и фермеров пе-
решли на ЕСХН, а через год потом за-
плакали и стали проситься обратно», 
– вспоминает фермер. А он посчитал и 
не стал переходить, имея в виду, что, 

работая на общей системе налогоо-
бложения, продает свою продукцию 
с НДС 10%, а покупает сырье по ставке 
18%. Со следующего года, когда НДС 
будет 20%, налоговая нагрузка для 
него станет еще меньше. Конечно, 
приходится платить налог на имуще-
ство, но он пока получается не такой 
большой для Долгова.

Компания Виктора Дафта ООО 
«Горизонт» работает на землях Ми-
хайловского района и уплачивает 
ЕСХН. Он с бухгалтером прикинул, 
что, перейдя на общую систему, при-
дется платить налог на имущество в 
размере 15% от балансовой стоимости. 
«Цифра складывается очень серьез-
ная, – оценил предприниматель. – 
К тому же на общей системе на 5% 
вырастут отчисления в социальные 
фонды: Медстрах, Соцстрах и ПФР. 
Еще пообещали налоговые проверки 

раз в квартал. Тут раз в три года 
проверяют, и то нервотрепка».

Так что общая система дирек-
тору «Горизонта» не нравится. «А 
вот если остаться на сельхознало-
ге и кроме того платить НДС, то 
эта схема нам подходит, так как 

мы развивающееся предприятие, 
постоянно приобретаем технику, 

оборудование, значит, можем полу-
чать налоговый вычет», – объясняет 

Виктор Дафт.
Председатель Союза фермерских 

формирований Алтайского края и 
директор ООО «Алтайская продоволь-
ственная компания» Александр Бала-
ков уверен, что оставаться на ЕСХН 
да еще платить НДС, как предлагают 
налоговики, в корне невыгодно. Поэ-
тому он перешел на общую систему 
еще в этом году.

Оставаться на ЕСХН не имеет смыс-
ла, полагает главный фермер края. 
Переработчики не хотят покупать 
сырье у таких сельхозпроизводителей, 
так как оно не имеет входного НДС. 

Поэтому им приходится снижать цену 
на 10%. И получается, что работаю-
щим на общей системе государство 
компенсирует входной НДС, а тем, 
кто на сельхозналоге, – нет.

Александр Балаков считает, что 
оставаться на ЕСХН выгодно лишь мел-
ким хозяйствам, которые не покупают 
технику, сырье и материалы, то есть 
не имеют входного НДС и реализует 
свою продукцию посредникам, потому 
что не хватает собственных средств, 
чтобы вывезти зерно на элеватор.

«Новый порядок создаст благо-
приятные условия для реализации 
сельскохозяйственной продукции 
напрямую от производителя, приме-
няющего ЕСХН, в адрес переработчи-
ков, минуя многочисленных перепро-
давцов», – добавляет Марина Траудт.

Замминистра сельского хозяйства 
Алтайского края Сергей Межин не-
давно сообщил, что в результате пе-
рехода на НДС сельхозпроизводители 
заплатят в бюджет на 300 млн рублей 
больше. «Но при этом у них вырастет 
выручка, – уточняет Александр Бала-
ков. – Например, сейчас у хозяйств, 
работающих на ЕСХН, переработчи-
ки принимают молоко по 22,5 рубля 
за литр, а те, кто платит НДС, могут 
продавать его по 25 рублей».

И всё-таки не будем делать одно-
значных выводов и посоветуем каждо-
му сельхозпроизводителю самостоя-
тельно взвесить все плюсы и минусы 
новшества с учетом особенностей его 
хозяйственной деятельности.

Вопросы, касающиеся уплаты и 
освобождения от НДС, можно задать 
по телефону «горячей линии» УФНС +7 
(3852) 297-312, а также посетить бес-
платный семинар для плательщиков 
ЕСХН. График их проведения висит в 
региональном разделе официального 
сайта ФНС России.

Евгений ШУМИЛОВ,
Евгений НАЛИМОВ (фото)

Зачем крестьянину НДССредства для малого бизнеса
За январь – сентябрь 2018 года малый и средний бизнес 

Алтайского края по сравнению с аналогичным периодом 
2017 года на 24% увеличил объем привлекаемых банков-
ских средств, в том числе индивидуальные предприни-
матели – на 27,4%.

Темп роста кредитования предпринимательства в регионе 
превышает общероссийский показатель (114,5%) и окружной 
(117,7%). Объем привлеченных кредитов субъектами пред-
принимательства составил 58,74 млрд рублей, в том числе 
индивидуальными предпринимателями – 5,36 млрд рублей.

Также отмечается увеличение доли кредитов малого и 
среднего бизнеса в общем объеме вновь выданных кредитов 
хозяйствующим субъектам с 47,5 до 55,1%.

Принимаются заявки
Объявлен прием заявок на участие в конкурсном от-

боре юридических лиц для предоставления субсидий на 
возмещение части затрат, связанных с участием в межре-
гиональных и международных выставочно-ярмарочных 
мероприятиях.

Сроки подачи заявок до 23 ноября 2018 года по адресу: 
г. Барнаул, ул. Молодежная, 1, каб. 522. Субсидия предо-
ставляется из расчета субсидирования до 70% понесенных 
затрат, но не более 2 миллионов рублей на одного заявите-
ля. С конкурсной документацией можно ознакомиться на 
сайте Министерства Алтайского края по промышленности 
и энергетике alt-prom.ru

Обязательный контроль
В Госдуму поступил законопроект, согласно которому 

почтовые денежные переводы будут подлежать обязатель-
ному контролю начиная с суммы 100 тысяч рублей. Для 
оплаты услуг связи порог установлен на уровне 50 тысяч 
рублей.

Также проект нормативного акта определяет перечень 
операций, подлежащих обязательному контролю. Для каж-
дого типа организаций, осуществляющих операции с де-
нежными средствами, будут установлены свои критерии. 
Это должно снизить количество проверок для компаний 
небанковского сектора.

По нынешним правилам обязательному контролю подле-
жат денежные операции клиентов в объеме более 600 тысяч 
рублей. Под это ограничение не попадает ряд операций, в 
том числе по обмену банкнот одного достоинства на банк-
ноты другого.

Треть зарплаты – за кредит
Сотрудники охранных предприятий в России тратят 

больше всех на обслуживание своих кредитов, а именно 
33% доходов. Об этом сообщило Национальное бюро кре-
дитных историй (НБКИ).

После них идут заемщики, работающие в сфере транспор-
та и логистики, а также педагоги и учителя. Специалисты 
считают, что рост НДС на 2 п. п. и подорожание топлива 
неминуемо приведут к общему увеличению цен, росту закре-
дитованности населения и массовым невозвратам займов в 
2019 году. В среднем каждый российский заемщик должен 
банкам более 210 тысяч рублей.

Подготовил Константин СОМОВ

Народный мастер Ал-
тайского края Михаил 
Бывших владеет мно-
жеством профессий. 
Он был сомелье, дояром, 
пастухом, плотником, 
каменщиком. Но нашел 
свое главное призвание 
– гончарное дело, в ко-
тором добился больших 
высот.И  

Михаил жил и рос вдвоем 
с мамой Светланой Николаев-
ной, работавшей поваром, в 
городе Балаково Саратовской 
области, учился в физико-ма-
тематическом лицее. С 15 лет 
начал трудиться официантом, 
в 18 лет получил диплом бар-
мена, а позже, овладев разго-
ворным французским, стал 
барменом-сомелье. Впрочем, 
это было уже в Москве, куда 
Михаил приехал после окон-
чания лицея, сдав экзамены 
сразу в три престижных вуза 
– РУДН, РГТУ и Плехановскую 
экономическую академию по 
специальности «Международ-
ные экономические отноше-
ния» (с углублённым изучением 
романских языков).

До третьего курса учился в 
знаменитой «Плехановке», и 
учился отлично. Уже на первом 
курсе стал получать президент-
скую стипендию за статью в 
студенческом журнале на 
французском языке о финан-
сово-экономических проблемах 
Франции, связанных с внедре-
нием американского капита-
ла. А затем, подобно Максиму 
Горькому, решил пойти в народ. 
И путь этот был достаточно дол-
гим и извилистым.

– Это был вызов самому себе, 
– рассказывает Михаил. – Мне 
не хватало не то чтобы экстри-
ма, а просто самого смысла сво-
его существования я тогда не 

ощущал и решил кардинально 
сменить обстановку, в которой 
тогда находился, не хотелось 
жить в таком мире и таком 
окружении. Я посещал студен-
ческий политический клуб, 
где лидеры либерального дви-
жения говорили, что Россию 
надо отдать до Урала японцам 
и китайцам, а затем спокойно 
жить в Европе. И мне это, мягко 
говоря, не нравилось. Работая в 
элитных ресторанах, я постоян-
но видел там людей, близких к 
верхам, и они тоже не являлись 
для меня кумирами. В то же 
время я видел людей искусства, 
людей, которые честно зараба-
тывают на жизнь. И они меня 
привлекали гораздо больше.

В поисках таких людей Ми-
хаил Бывших отправился в Си-
бирь, которая притягивала его 
какой-то природной силой. В 
селе Окунево Муромцевского 
района Омской области он по 
предложению уставшего от 
городской жизни предприни-
мателя стал строить дом для 
него и для себя. Развели коров, 
и Бывших стал не только стро-
ителем, но и пастухом, объезд-
чиком лошадей, сыроваром, 
скотником, дояром. Там же, 
в Окунево, Михаил встретил 
своего первого наставника, за-
мечательного мастера-гончара 
Андрея Анатольевича Задерия, 

который подарил ему гончар-
ный круг, а вместе с ним на-
всегда полонившую недавнего 
студента «Плехановки» любовь 
к этому искусству.

К тому времени другие за-
нятия, кроме гончарного дела, 
его уже не интересовали. Ми-
хаил купил дом в селе Куяча 
Алтайского района нашего 
края и начал гончарить. Все бы 
хорошо, но вот денег на жизнь 
стало не хватать. Тогда Михаил 
вспомнил о своей профессии 
бармена-сомелье и его с радо-
стью взяли на работу в один из 
ресторанов Белокурихи. Же-
нился, родилась дочь Лиза, а 
когда в семье Бывших вновь 
стали ждать прибавления, 
Михаил решил перебраться 
в Барнаул.

Незадолго до этого на XI 
Международном фестивале в 
Томске «Праздник топора», в 
котором кроме плотников и 
резчиков принимали участие 
кузнецы, печники, гончары 
(240 мастеров из 35 стран мира), 
в номинации «Гончарное дело» 
Бывших с большим отрывом 
победил своих соперников и 
занял первое место. За это до-
стижение пресса окрестила 
его лучшим гончаром Сибири. 
Нужно было брать направление 
на следующий этап – готовить-
ся к всероссийскому конкурсу.

И  
Мастерская, в которой он 

сейчас работает, находится на 
балансе регионального Мин-
культа, и в отличие от Белоку-
рихи арендную плату за нее ему 
платить не приходится. Помо-
гает и Алтайский государствен-
ный Дом народного творчества, 
в который входит обществен-
ная организация народных ре-
месленников «Город мастеров». 
Михаил Бывших в ее составе. 
Еще в Белокурихе, заинтересо-
вавшись его творчеством, ди-
ректор ресторана предложила 
проводить в детской комнате 
этого заведения занятия для 

ребят, неравнодушных к гон-
чарному искусству. Он согласил-
ся и даже стал получать за это 
определенную плату. Первыми 
проданными изделиями стали 
несколько глиняных кружек, 
которые купила за 800 рублей 
директор ресторана.

Вообще, к деньгам Михаил 
Бывших относится уважитель-
но, но без страсти.

– Было время, когда я, зани-
маясь крестьянской работой 
под Омском, в течение года де-
нег практически не держал в 
руках вообще и меня это обсто-
ятельство нисколько не огор-
чало, я просто наслаждался 
жизнью, – говорит он. – Сейчас 

я семейный человек, а значит, 
должен быть ответственным. 

Сегодня у него два источ-
ника дохода – проведение ма-
стер-классов и производство 
гончарной продукции на заказ. 
Однако и в том, и в другом слу-
чае есть свои нюансы. Когда к 
нему с предложением о прове-
дении обучающего курса для 
детей обращаются из банка и 
из социального центра ДЦП, 
плата за эти занятия разнится 
в несколько раз, во время поез-
док по районам края в рамках 
программы «Дети Алтая» эти 
занятия были бесплатными.

Выполняет мастер и част-
ные, и корпоративные заказы, 
чаще всего работая над издели-
ями, предназначенными для 
сферы общественного питания 
– кафе и ресторанов. Это набо-
ры и целые линейки разноо-
бразной посуды. Есть заказы 
более сложные и, естественно, 
более дорогие. А вот те изделия, 
которые мастер изготавливает, 
как говорится, для себя, он, как 
правило,  старается частным 
лицам не продавать. Другое 
дело – музеи, где увидеть их 
смогут все желающие. Хотя нет 
правил без исключений.

– Если предложат хорошие 
деньги, почему бы не продать? 
– улыбается Михаил. А затем 
говорит уже серьезно:

– Присущее мужчине раци-
ональное мышление, любые 
технические навыки позволя-
ют создавать ему фундамент 
для творчества. Если мы будем 
все время работать на хлеб на-
сущный, не оставляя времени 
для творчества, это будет скуч-
ная жизнь. А используя ум, ло-
гику, правильно организовав 
рабочий процесс и выстроив 
бизнес-модель, мы освобожда-
ем свои руки, голову и сердце 
для того, чтобы заниматься 
творчеством. И значит, пол-
ноценно жить. 

Константин СОМОВ, 
Евгений НАЛИМОВ (фото)

  ЛЮДИ ДЕЛА .
Только руки и сердце

СПРАВКА
Единый сельхозналог заменяет собой уплату налога на прибыль 
организаций, НДФЛ, налога на имущество организаций, налога на 
имущество физических лиц и НДС.
ЕСХН облагаются доходы сельхозпроизводителя, уменьшенные на 
величину произведенных расходов по ставке 6%.
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Изделия мастера завораживают.

Михаил Бывших нашел главное призвание.
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Как «Колоску» без «Росинки»?
  ОПЫТ.

Слово «оптимизация» 
самое, пожалуй, нелюби-
мое и ругательное сей-
час в социальной сфере 
края. Троицкий район 
– редкое исключение. 
Год назад там создали 
сеть филиалов детских 
садов. Время показало, 
что решение это было 
правильным.В ̈ 

В общей сложности в райо-
не подрастают 756 дошколят. 
Четыре ДОУ расположены в 
райцентре и девять – в се-
лах. Самый крупный детсад, 
72 ребенка, четыре группы 
– «Солнышко» в селе Завод-
ском. Самый малочислен-
ный, всего десять малышей, – 
в вершининском «Карасике».

Конечно, родителей тре-
вожили предстоящие пере-
мены. До «Росинки», что в 
селе Горновом, от райцен-
тра – 50 километров. До бо-
ровлянской «Березки» – 80 с 
гаком. Можно ли управлять 
удаленно столь протяженной 
территорией?

Не уйдут ли воспитате-
ли с нянечками, к которым 
привыкли и детки, и мамы с 
папами? Не вырастет ли пла-
та за содержание ребенка в 
дошкольном учреждении? 
Ответам на эти вопросы 
были посвящены предва-
рительные встречи с роди-
тельской общественностью. 
Беспокойство оказалось на-
прасным. Прежними оста-
лись и доля родителей, 1,5 
тысячи рублей в месяц при 
реальной стоимости таких 
услуг 5 тысяч, и персонал. 
Переход прошел без ажио-
тажа, а на случай спорных 
моментов у них есть номер 
сотового Ирины Курганской, 
заведующей головным дет-
ским садом «Родничок». Плюс 
любая проблема обсуждается 

сегодня на ведомственном 
сайте, в соцсетях,  мессендже-
рах, по электронной почте.

Об этом говорит и Наде-
жда Чекрыжова, мама шести-
летней Полины, а заодно  и 
воспитатель детского сада 
«Ягодка», что в селе Тюмень: 
«В нашем садике четырнад-
цать деток, проинформи-
ровать родителей заранее 
было несложно. Но по боль-
шому счету никому ничего 
дополнительно объяснять 
не пришлось. У меня в том 
числе не было тревожности 
и опасений как у мамы и вос-
питателя».

Начальный период завер-
шился, и Ирина Курганская 
делает первые выводы:

– Отработав десять лет на 
дошкольном направлении 
комитета по образованию, я 
хорошо знала проблемы сель-
ских детских садов района. 
Они всегда жили стесненно. 
Теперь процесс создания фи-

лиалов идет по всему краю, 
мы не первые, и я надеюсь, 
это поможет решить многие 
застарелые проблемы до-
школьных образовательных 
учреждений, от материаль-
но-технических до кадровых. 

Централизованная модель 
мне нравится, плюсов в ней 
гораздо больше, чем минусов. 
Не опасалась даже изначаль-
но, потому что была в райо-
не создана работоспособная 
команда.

Создание филиалов – не 
смена вывески, а назрев-
шее решение, особенно для 
Троицкого района с развет-
вленной сетью маленьких 
сельских ДОУ. Одних только 
одногрупповых, например, 
детсадов шесть. Но каким 
бы малокомплектным он 
ни был, штат персона ла, 
включая административ-
но-хозяйственную службу, 
должен быть укомплектован 
полностью. Содержать его 
маленькому сельскому ДОУ 
как самостоятельному юр-
лицу очень дорого. Другое 
дело, когда работает единая 
организация, объединение 
филиалов.С   

Ирина Курганская называ-
ет доводы в пользу реструк-
туризации:

– В такой системе все пред-
усмотрено. Туда, где раньше 

не было своих логопедов, ска-
жем, или психологов, сегодня 
выезжают специалисты из 
райцентра. Если в селе порыв 
водопровода произошел, на-
пример, или неисправность 
электропроводки, у нас на 
такие случаи есть мобильная 

бригада – слесарь, электрик, 
сварщик. Транспортная до-
ступность в районе хорошая, 
оперативно добираемся в лю-
бую точку. Плюс свои специ-
алисты есть и у сельсоветов. 
Второй важный момент – ак-
кумулирование средств на 
едином счете. Когда у каж-
дого садика – «по чуть-чуть», 

трудно сделать что-то осно-
вательное. Объединенным 
же ресурсом мы и дорогосто-
ящие проекты вытягиваем, 
например, пластиковые окна 
устанавливаем. Третий – с 
большими объемами закупа-
емых продуктов появилась 
возможность выходить на 
торги, работать с крупными 
поставщиками. Итог – улуч-
шение меню при удешевле-
нии стоимости продуктового 
набора. Та же «оптовая» эко-
номика работает в закупках 
канцелярии, игрушек, посо-
бий, компонентов образова-
тельной среды. И четвертый 
– педагоги, освобожденные 
от необходимости занимать-
ся административно-хозяй-
ственными делами, больше 
времени уделяют воспита-
тельному процессу, качеству 
услуг дошкольного образо-
вания.

К слову, переход на единое 
меню по программе «Пита-
ние в детском саду» возымел 

неожиданное влияние на ро-
дителей, эффект которого не 
ожидали и сами воспитате-
ли. Постепенно тает извечное 
недовольство мам и пап на 
тему «мой ребенок блины с 
пирожками любит, а вы све-
клу с кабачками ему подсовы-
ваете…». Как ни крути, гастро-
номические предпочтения,  

здоровые и не очень, форми-
руются в семье. И если дома 
на стол ставятся кабачковые 
оладушки вместо тяжелых 
мучных, конечно, малыш не 
откажется от них и в детском 
саду. «Мы работаем с роди-
телями, сейчас убеждать их 
легче, чем раньше, поскольку 
любую информацию можно 
перепроверить в Интернете. 
В итоге мамы и папы с нами 
соглашаются».

Курганская рассказала еще 
об одной задумке, пока не ре-
ализованной, – создать цен-
трализованную прачечную. 
Есть для этого в райцентре 
и мощные автоматы, и гла-
дильный станок. Конечно, 
возить выглаженное свежее 
белье до дальней Боровлянки 
накладно, а вот организовать 
доставку в ближние села даже 
выгодно.

Новые управленческие 
технологии делают сеть фи-
лиалов эффективной, почти 
идеальной, с одной неболь-
шой оговоркой. Специфич-
ная это территория – малое 
село, в котором все друг дру-
га знают. С одной стороны, 
если на глазах воспитателя 
проходит жизнь нескольких 
поколений семьи, ей проще 
корректировать возникаю-
щие ситуации. С другой – и 
уровень субъективизма в 
такой среде выше. То есть 
никто не отменял уроков 
по навыкам общения и вза-
имоуважения. И договорных 
обязательств, конечно, под 
которыми подписываются 
обе стороны, педагоги и ро-
дители.

Тамара ПОПОВА, 
Олег БОГДАНОВ (фото)  ТВОИ ЛЮДИ, АЛТАЙ! .

«АЛТАЙ-РЕМДИЗЕЛЬ»

г. Барнаул, проезд Южный, 12-б. Тел. 8 (3852) 25-22-62, тел./факс 50-28-97.

производит ремонт и реализацию двигателей
Д-6, Д-12, ЯМЗ, А-01, СМД, КамАЗ.

Дизель-электростанции от 30 до 200 кВт.

РЕКЛАМА «АП», УЛ. КОРОЛЕНКО, 105, 5 ЭТАЖ, 501 КАБ. ТЕЛ. 63-34-78.
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Извещение
В соответствии с Федеральным законом от 24.07.2002 № 101 ФЗ 

«Об обороте земель сельскохозяйственного назначения» адми-
нистрация Новодубровского сельсовета Крутихинского района
Алтайского края уведомляет собственников невостребованных 
земельных долей с СПК «Сельхозартель им. Кирова»: Киселев Алек-
сандр Яковлевич, Неверов Владимир Владимирович, Крыжанов-
ская Любовь Васильевна, Никулина Екатерина Васильевна, Дег-
тярева Мария Алексеевна, Кошелев Анатолий Егорович, Храпова 
Галина Александровна, Заводин Виктор Александрович, Финк Ни-
колай Егорович, Рощупкина Нина Ивановна, Рощупкин Дмитрий 
Владимирович, Рощупкин Владимир Иванович, Кушнер Алексей 
Николаевич, Федорищева Анна Николаевна, Ануфриева Любовь 
Николаевна, Малашенко Аксинья Максимовна, Михалевская Анна 
Емельяновна, Федорищева Анфиса Никитична, Федорищева Вален-
тина Ивановна, Федорищев Василий Алексеевич, Венергольд Ольга 
Николаевна, Бочкарев Владимир Николаевич, Гусарь Анатолий 
Александрович, Гнездилов Евгений Васильевич, Пугачев Николай 
Гаврилович, Пугачева Валентина Алексеевна, Пискунова Анна Ива-
новна, Громова Татьяна Ивановна, Гребенщикова Валентина Васи-
льевна, Недавний Анатолий Владимирович, Колесникова Надежда 
Ивановна, Порваткина Валентина Алексеевна.

Возможных наследников умерших собственников земельных до-
лей уведомляем о том, что по истечении трех месяцев со дня опу-
бликования данного извещения будет утвержден список невостре-
бованных земельных долей для обращения в суд с требованием о 
признании права муниципальной собственности на земельные доли.

Собственники земельных долей или их наследники могут в те-
чение указанного срока воспользоваться своим правом, направив 
письменное уведомление в администрацию Новодубровского сель-
совета Крутихинского района Алтайского края по а дресу: 658748, 
Алтайский край, Крутихинский район, с. Буян, ул. Целинная, 49-а, 
тел. 8 (385-89) 2-73-36, или заявить на общем собрании.

Дополнение
к извещению, опубликованному в газете «Алтайская правда», № 208 
(29844) от 7 ноября 2018 г., поданному Шлее Сергеем Владимировичем

Дополнить для согласования кадастровый № 22:46:030101:1288. 

По вопросам рекламы
обращайтесь по телефонам: 

(3852) 634-616, 633-478

СПРАВКА
В крае работает 376 дошкольных образователь-

ных учреждений – юридических лиц; 162 филиала 
ДОУ; 327 детских садов – структурных подразделе-
ний школ.

В    -
. Т,     
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Встреча с любимым воспитателем.

В 2015 году по проекту развития сети ДОУ открыт новый корпус на 7 групп.Никитке в «Родничке» нравится.

  ОБРАЗОВАНИЕ .
Всегда в памяти Мастерская 

хорошего настроения

В Рубцовске разработа-
ли интересную и позна-
вательную программу 
дополнительного образо-
вания детей с ограничен-
ными возможностями.

На осенних каникулах в 
большинстве рубцовских 
школ царила тишина. А в 
коррекционной школе № 2, 
напротив, звучала музыка, 
были открыты кабинеты 
– там встречали учеников, 
которые находятся на до-
машнем обучении. Таких 22 
из 140 воспитанников. По 
определенным причинам, 
связанным с состоянием 
здоровья, они не могут по-
сещать обычные уроки, с 
ними учителя занимаются 
индивидуально на дому. Ре-
бята осваивают специальную 
школьную программу, но не 
посещают кружки, секции 

в отличие от тех, кто сидит 
за партой каждый день. Они 
оказываются лишены и об-
щения со сверстниками, и 
возможности проявить свои 
способности.

Ликвидировать пробел ре-
шили педагоги коррекцион-
ной школы. По инициативе 
ее директора Ольги Симеон 
была разработана програм-
ма дополнительного обра-
зования именно для таких 
ребятишек. Стартовала она 
с курса «Мастерская хорошего 
настроения».

– Он разработан по пожела-
ниям мам и пап, – поясняет 
заместитель директора по 
воспитательной работе Ольга 
Украинская. – Наша главная 
задача – помочь учащим-
ся в развитии творчества, 
эстетического вкуса. На ма-
стер-класс по изготовлению 
куклы-оберега пригласили 

главного специалиста по экс-
курсионной деятельности 
городского краеведческого 
музея Светлану Татарчук. 
Волонтеры из общественной 
организации «Сфера» пред-
ставили свою мастерскую 
арт-терапии.

Взрослые и дети пришли 
на мероприятие как на празд-
ник. 12-летние Сергей Мор-
гунов и Максим Петенёв так 
и заявили, что ждут празд-
ника, хорошего настроения 
и улыбок.

Николай Жданов с доче-
рью Сашей старается посе-
щать все мероприятия, на 
которые их приглашают.

– Саша любит общение, 
любит, когда вокруг много 
ребятишек. А на домашнем 
обучении этого не хватает, – 
говорит папа. – Это меропри-
ятие будет способствовать ее 
творческому развитию. После 
таких занятий девочка с еще 
большим интересом смотрит 
на мир.

Наталья Блинова, мама 
Романа и Алины, сказала, 
что им нравится осваивать 
что-то новое и сегодня они 
хотят научиться декоратив-
ному искусству.

Курс «Мастерская хороше-
го настроения» организован 
для детей с родителями, что-
бы те помогали выполнять 
определенные операции, 
ведь некоторые ребятишки 
не могут это сделать самосто-
ятельно. К тому же совмест-
ный труд способствует спло-
чению.

Не менее увлекательно 
прошли занятия арт-терапи-
ей. Мальчишкам и девчон-
кам предложили порисовать 
песком на стекле и красками 
на воде. Получились необыч-
ные и завораживающие кар-
тины.

Мероприятия «Мастерской 
хорошего настроения» будут 
проводиться также на зим-
них и весенних каникулах.
Людмила МАКОВЕЦКАЯ 

(фото автора)

В субботу, 10 ноября, страна отме-
чала день рождения знаменитого 
оружейника уроженца Алтайского 
края Михаила Калашникова. Ему 
исполнилось бы 99 лет. 

Памятное мероприятие прошло в этот 
день в Оружейном сквере Москвы. На ми-
тинге выступили президент общественной 
организации «Военно-спортивный союз 
Михаила Калашникова» генерал-лейтенант 
запаса Евгений Юрьев, дочь конструкто-
ра Нелли Калашникова, зампредседателя 
Правительства Удмуртской Республики 
Михаил Хомич. Участники митинга воз-
ложили цветы к памятнику оружейнику. 

Также церемония состоялась на его могиле 
в Мытищах.

Несколько встреч прошло и в родном селе 
конструктора. 9 ноября в Мемориальном 
музее Курьи организовали программу «Для 
малой Родины он в памяти всегда». Гостям 
рассказали о жизни Михаила Калашнико-
ва, о признании его таланта во всем мире. 
Затем, 10 ноября, к его мемориалу была 
возложена гирлянда. Об этом сообщили 
в самом музее. 

В 2019 году Россия будет отмечать 
100-летие со дня рождения выдающегося 
оружейника. Уже началась подготовка к 
празднованию этой даты. 

Алёна ИВАНОВА  СОТРУДНИЧЕСТВО .

На воде красками писано!

О   А
По словам директора 

Казахстанской турист-
ской ассоциации Рашиды 
Шайкеновой, подписание 
соглашения позволит 
строить новые деловые от-
ношения и совершенство-
вать законодательство в 
этом направлении.

– У нас есть много об-
щего, но в то же время 
у Алтайского края есть 
абсолютно уникальные 
особенности развития 
туризма, – подчеркнула 
Рашида Шайкенова. – Нам 
очень интересен опыт 
вашего региона в сфере 
развития экологического 

туризма. Археологические 
открытия последних лет, 
в том числе совершенные 
в Денисовой пещере, сви-
детельствуют, что Алтай 
сыграл особую роль в раз-
витии человека и челове-
чества. Поэтому нам очень 
интересен этот регион и 
как прародина человече-
ства, и как территория, 
обладающая интересным 
опытом создания условий 
для развития малого и 
среднего бизнеса в сфере 
предоставления туруслуг.

В рамках торжествен-
ного открытия форума 
стенд Алтайского края по-
сетил глава Федерального 
агентства по туризму Олег 
Сафонов. Он пообщался с 

делегацией региона и вру-
чил Почетные грамоты 
Федерального агентства 
по туризму.

За личный вклад в ре-
шение актуальных задач 
по развитию внутренне-
го и въездного туризма 
в Российской Федерации 
награждены врио началь-
ника управления Алтай-
ского края по внешним 
связям, туризму и курорт-
ному делу Юрий Захаров 
и заместитель генерально-
го директора по стратеги-
ческому развитию компа-
нии «Курорт Белокуриха» 
Олег Акимов.

– С А лтайским кра-
ем мы давно дружим и 
успешно сотрудничаем, 
– сказал глава Ростуриз-
ма. – Надеюсь на то, что 
такого уровня и качества 
взаимодействие продол-
жится, сохранятся пре-
емственность, дружеская 
поддержка и помощь. 
Туризм для Алтайского 
края всегда был одним из 
приоритетов, я надеюсь, 
что развитие этой отрас-
ли будет оставаться стра-
тегическим направлением 
развития региона. 

Подготовил 
Вадим КУЛЕШОВ

(Начало на 1 стр.)

«Мы давно дружим»

В следующем году фестиваль «Большой Алтай» 
пройдет в Смоленском районе.
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ТЕЛЕФОНЫ СОБСТВЕННЫХ КОРРЕСПОНДЕНТОВ:

Вчера в Барнаул приехал российский Дед 
Мороз. 

С главным зимним волшебником из нашего региона 
гость увиделся в Нагорном парке. Друзья обнялись, 
рассказали друг другу, как готовятся к празднику, а 
затем прогулялись по городской набережной в сопро-
вождении сибирского медведя и символа будущего 
года – веселого поросенка.

Дедушки пообщались с барнаульской детворой. 
Радости мальчишек и девчонок не было предела. Не 
испугал даже трескучий мороз. Они рассказывали сти-
хи Дедам Морозам, дергали волшебников за бороды и 
фотографировались на память. 5-летний Артем Перцев 
все выходные писал письмо гостю из Великого Устюга. 
Мама Татьяна рассказывает:

– Сын хочет увидеть под новогодней елкой коньки. 
Свое желание завернул в разноцветный конверт и ре-
шил лично отдать в руки дедушке.

4-летнюю Карину Антипенко родители привезли в 
парк на санях.

– Ради такой встречи сегодня даже в садик не пошли, 
– говорит папа Кирилл. – Для дочери Новый год – 
это любимый праздник. По телевизору показывают 
наряженные деревья, бенгальские огни, коробки с 
сюрпризами. Карина уже интересуется, когда поедем 
за елкой.

Барнаул является третьим городом на пути следо-
вания масштабного путешествия российского Деда 
Мороза. Он уже побывал в Красноярске и Томске. Его 
ждут жители Кемерова, Новосибирска, Омска, Тюмени, 
Екатеринбурга, Челябинска, Перми, Казани, Ижевска, 
Нижнего Новгорода, Саратова, Краснодара, Воронежа, 
Тулы, Санкт-Петербурга, Череповца, Вологды, Ярос-
лавля и Москвы.

В каждом городе волшебник посещает детские дома и 
больницы. В Барнауле он заедет в несколько социальных 
учреждений и вручит сладости. Кроме того, сегодня, 13 
ноября, у ТРЦ «Праздничный» гость из Великого Устюга 
проведет праздник «Большое новогоднее путешествие», 
во время которого засверкает разными огоньками пер-
вая в городе елка.

Екатерина ЗЕЛЕНОВА, 
Андрей КАСПРИШИН 

(фото)

И схватился за пистолет
Барнаульский предприниматель 

ответит в суде за «подвиги» в баре. Он 
ранил из травматического оружия 
двух посетителей.

Криминальная история случилась в 
феврале 2018 года. В один из баров Бар-
наула зашла компания подвыпивших 
молодых людей. Используя малозначи-
тельный повод, стали конфликтовать с 
посетителями. Один из их оппонентов 
– 28-летний предприниматель, встав 
из-за стола, ударил кого-то из компа-
нии. После чего возникла драка. Когда 
в качестве аргумента в ход пустили 
газовый баллончик, все выбежали на 
улицу.

Бизнесмен, видимо, не считал кон-

фликт исчерпанным. Взяв из своего 
автомобиля травматический пистолет, 
выстрелил в двух парней. Одному попал 
в руку, другому – в голову. Из-за этого 
было возбуждено уголовное дело.

Как сообщила «АП» помощник руко-
водителя управления Следственного 
комитета РФ по краю Людмила Рязан-
цева, во время следствия предприни-
матель свою вину признал частично, 
утверждая, что действовал в целях 
самообороны. Однако следствием со-
браны достаточные доказательства, 
подтверждающие, что какой-либо угро-
зы парни в тот момент для мужчины 
не представляли.

Загубил двух оленей
Житель Курьинского района зани-

мался незаконной охотой в Змеино-
горском районе.

Браконьер приехал 30 мая 2018 года 
на территорию охотничьих угодий 
общего пользования в окрестностях 
поселка Андреевского Змеиногорского 
района.

Специального разрешения на право 
добычи животных он не имел. Но это 
ему не помешало выследить и застре-

лить двух благородных оленей.
Как сообщил «АП» змеиногорский 

межрайонный прокурор Владимир 
Евдокимов, браконьер оштрафован на 
20 000 рублей. Также он должен возме-
стить Государственному охотничьему 
фонду РФ в лице Министерства природ-
ных ресурсов и экологии Алтайского 
края 420 000 рублей. Принадлежащее 
ему ружье конфисковано в доход го-
сударства.

Агент с криминальной смекалкой
Агент по продажам билетов одной 

из барнаульских авиакасс оказалась 
мошенницей.

В нарушение действующих тарифов 
дама намеренно завышала стоимость 
авиабилетов, а также суммы сборов, 
оформляла и выдавала пассажирам 
подложные электронные билеты, кви-
танции и кассовые чеки. В бухгалтерию 
женщина представляла отчетную до-
кументацию, где была отражена нор-

мальная стоимость проданных билетов.
Как сообщила пресс-служба Алтай-

ского ЛУ МВД России, в результате афер 
с 2014 по 2017 год агент получила не-
законную выгоду – около 500 тысяч 
рублей. Теперь даме предъявлено обви-
нение в мошенничестве. Максимальное 
наказание, предусмотренное соответ-
ствующей статьей УК РФ, – штраф до 
пятисот тысяч рублей либо лишение 
свободы до шести лет.

Позарился на заплутавшего быка
В Родинском районе пастух при-

своил чужого заблудившегося быка.
Преступление было совершено в 

июле этого года. В селе Степной Ку-
чук бык сорвался с привязи, а потом 
его не нашли. Хозяйка обратилась в 
полицию. Куда исчезло животное, вы-
яснили сотрудники правопорядка. В 
тот день 34-летний мужчина пас стадо 

и заметил, что туда прибился чужой 
бык. Затем угнал его к себе домой и 
спрятал в хозяйственной постройке. 
В дальнейшем обменял его на лошадь 
в соседнем селе.

В связи с кражей возбуждено уголов-
ное дело. Сумма причиненного ущерба 
составила более 30 000 рублей.

Подготовила Тамара ЛОГИНОВА

Началась подготовка к очередному Всемирному 
фестивалю уличного кино – максимально демокра-
тичному мероприятию, проходящему под девизом 
«Публика решает!». 

Алтайский край в 2019 году 
присоединится к этой акции 
уже в четвертый раз, причем те-
перь регион может стать одной 
из «флагманских территорий» 
фестиваля.

О том, в чем смысл этой за-
теи, мы побеседовали с Еленой 
Карповой – директором Алтай-
ского государственного Дома 
народного творчества, который 
выступил организатором акции 
в нашем регионе.

– Всемирный фестиваль 
уличного кино придумали пять 
лет назад на Дальнем Востоке: у 
команды молодых ребят была 

идея провести его без биле-
тов, на открытых площадках 
с неограниченным доступом 
зрителей, и показывать работы 
перспективных молодых кине-
матографистов, – говорит Елена 
Викторовна. – Прошедшим ле-
том Алтайский край участво-
вал уже в третий раз. Но если в 
первые два года мероприятия 
проходили только в Барнауле, 
то в 2018 году кинопоказы под 
открытым небом состоялись в 
15 районах края, а посетило их 
около 4 тысяч зрителей.

По словам Елены Карповой, 
только в барнаульском Парке 

спорта Алексея Смертина фе-
стивальные показы собрали две 
тысячи зрителей. «Все прошло 
очень хорошо: был приятный 
летний вечер, люди приходили 
семьями, молодежными ком-
паниями, приносили с собой 
подушечки, чтобы устроиться с 
комфортом, – рассказывает Еле-
на Викторовна. – В районах края 
кино показывали в основном в 
парках или на площадках перед 
домами культуры. Вообще, на 
местах идею фестиваля воспри-
няли с энтузиазмом, тем более 
что затраты на его проведение 
не так уж велики. Обычно перед 
началом показа проходят раз-
влекательные мероприятия, а 
в 20.00 начинается кино».

Кстати, о кино. Организаторы 
Всемирного фестиваля сообща-
ют, что ежегодно получают по-

рядка 600 – 700 короткометраж-
ных фильмов на русском языке и 
к маю утверждают конкурсную 
программу, которая показыва-
ется по всему миру. На всех пло-
щадках фестиваля показывали 
одни и те же картины, хрономе-
траж которых составлял от 5 до 
18 минут. Затем зрители могли 
голосовать за понравившиеся 
фильмы с помощью фонарика 
или сотового телефона, а орга-
низаторы замеряли уровень 
света и выявляли победителя. 
В Алтайском народным победи-
телем стал 18-минутный фильм 
режиссера Байбулата Батуллина 
«Половинки» – парадоксальная 
история о том, как за несколько 
дней до свадьбы к жениху зага-
дочным образом «примагнити-
лась» незнакомая девушка.

– Зрителям в крае пришлась 
по душе идея такого народного 
фестиваля, – говорит Елена Кар-
пова. – Для России это перспек-
тивный формат. И, поскольку 
районы края в этом году от-
кликались с удовольствием, 
мы надеемся, что в 2019 году к 
нам присоединится еще больше 
территорий.

Любовь КАРПОВА

  КРАТКО .
Жаркая пора: 

сбор сосновых шишек
С установлением отрицательных температур в Алтай-

ском крае начался сбор семян сосны обыкновенной. Уже 
собрано более 47 тонн шишек. Лидеры – Ключевское и 
Волчихинское лесничества.

В региональном Министерстве природных ресурсов и 
экологии рассказали, что лесосеменное сырье лучше всего 
заготавливать с октября по март. К этому времени шишка 
достигает своей спелости. Собирают их на лесосеках и по-
стоянных лесосеменных участках.

Большая часть собранных сосновых шишек – 43,9 т – уже 
отправлена на полный цикл переработки в Алтайский лесной 
селекционно-семеноводческий центр. Там идет сортировка, 
извлечение семян, обескрыливание, очистка от примесей и 
другие сложные процессы. Завершающей операцией станет 
просушка семян до рекомендуемой влажности. Невероятно, 
но факт – смена сосен могут при соблюдении нужных условий 
храниться до 30 лет без потери всхожести.

Мария СТРЫГИНА

Лебединое озеро
На озере Светлом в Лебедином заказнике собрались ты-

сячи уток и десятки лебедей-кликунов. Об этом «Алтайской 
правде» рассказали в Минприроды Алтайского края.

Водоемы в Советском районе постепенно затягивает льдом. 
Поэтому лебеди, которые прилетели в эти места еще в октябре, 
начали слетаться на незамерзающее озеро. Сейчас их там уже 
несколько десятков, но точный подсчет еще не проводился, 
так как численность меняется каждый день. Зато первые 
туры в Лебединый заказник уже начали продавать. Всех же-
лающих приглашают полюбоваться прекрасными птицами.

Основной наплыв туристов ожидается с декабря по март. 
В эти месяцы на озере должны собраться сотни лебедей. В 
прошлом году их было 700. Тогда заказник посетили около 
30 тысяч туристов.

Алёна ИВАНОВА

Успели до морозов
В Бийске до наступления низких температур испытали 

новый фонтан.
В наукограде на Петровском бульваре специалисты начали 

вести пусконаладочные работы. Проверяется и настраивается 
все – насосы, приборы подсветки.

После завершения этих работ фонтан официально сдадут 
и закроют на зиму специальным футляром. Сотрудники 
управления ЖКХ, благоустройства и дорожного хозяйства 
мэрии Бийска сообщили, что увидеть объект работающим 
бийчане и гости города смогут только весной следующего 
года.

Без сомнений, он украсит третью очередь обновленного 
Петровского бульвара.

Олег АМЕЛЕВ

ФАКТ
Дед Мороз за два предыдущих года в рамках 
гастролей проехал 35 тысяч километров, по-
сетил больше 200 социальных учреждений, а 
также детей из 150 неблагополучных семей. 
Подарил 175 тонн подарков. К встрече с Дедом Морозом готов!Трескучий мороз не помешал детям 

и взрослым увидеть зимнего волшебника.

Два друга не виделись целый год.

За лучшие фильмы зрители голосовали  фонариками и сотовыми телефонами.

Летом 2018 года фестиваль уличного кино прошел 
на Алтае в третий раз.

СПРАВКА
Масштабный некоммер-
ческий проект «Всемир-
ный фестиваль уличного 
кино» в 2018 году охва-
тил свыше тысячи горо-
дов. В числе попечителей 
фестиваля – известный 
продюсер Сергей Селья-
нов, режиссер Алексей 
Попогребский, режиссер 
и продюсер Валерий Тодо-
ровский и другие.


